

3 décembre, un édit permettait au lama de quitter Pe-King, ce qu'il fit le 21, prenant la grande route impériale par Si-ngan fou, Lan-tcheou fou et Si-ning, et arrivant à Koun boum le 26 février 1909.

L'honorable W. W. Rockhill, qui a passé une semaine avec le Dalai-Lama Tobtan gyats'o, pendant son séjour au Wou t'ai chan, et qu'il a vu souvent à Pe-King, nous en trace le portrait suivant :

« C'est un homme d'une intelligence et d'une habileté incontestables, de compréhension rapide et de force de caractère. Il a l'esprit large, résultat possible de ses expériences diverses durant les dernières années, et il a une grande dignité naturelle. Il semblait profondément pénétré des grandes responsabilités de son ministère comme pontife suprême de sa foi, plus peut-être que par celles résultant de ses devoirs temporels. Il a le tempérament vif et impulsif, mais gai et aimable. En tout temps, je l'ai trouvé un hôte attentif, un causeur agréable et extrêmement courtois. Il parle rapidement et doucement, mais très bas.

« Il est petit de taille, probablement cinq pieds six ou sept pouces environ et d'apparence frêle. Son teint est plutôt plus foncé que celui des Chinois, et d'un brun plus rosé ; son visage, qui n'est pas très large, est marqué de la petite vérole, mais pas profondément. Il s'éclaire d'une manière plaisante lorsqu'il sourit et montre ses dents qui sont saines et blanches. Au repos, sa figure est impassible et plutôt hautaine et distante.

« Son nez est petit et légèrement aquilin, ses oreilles sont larges mais bien attachées. Ses yeux sont brun foncé et plutôt grands avec une obliquité considérable et ses sourcils fournis et relevés vers les tempes d'une façon très marquée, lui donnent une expression